

# EL TIEMPO

ORGANO DEL PARTIDO CONSERVADOR DE LOS DISTRITOS DE TORTOSA Y ROQUETAS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
IMPRENTA QUEROL. - Capmen, 3

Precios de suscripción: Trimestre, una peseta.  
CORRESPONDENCIA AL DIRECTOR

Tortosa 28 de Agosto de 1909

La responsabilidad de los trabajos firmados con nombre propio ó con pseudónimo, pertenece exclusivamente á los autores de los mismos.

## EL RIF

Lo que es. -- Lo que vale.

-- La acción de España

III

De las tribus rifeñas enumeradas en el artículo anterior, sólo algunas ofrecen bastante interés para nuestro objeto, y sólo de éstas hemos de ocuparnos, aunque sea muy ligeramente.

Saliendo de Melilla y siguiendo por el camino que existe á la derecha de Mar Chica, ó por el espacio comprendido entre la laguna y el mar, se llega al territorio que ocupa una de las más importantes kábilas: la de Quebdana: territorio que se extiende entre el Mediterráneo, el Muluya y el llano de Bu-Areg, y que está cubierto casi en su totalidad por un monte bastante escarpado y poblado de una especie de pinos tortuosos y delgados, teniendo en algunos puntos alturas de más de 500 metros.

Quebdana es una de las kábilas más ricas, por lo mucho que trafica con Melilla en carbón, pieles, ganado lanar y lana; tiene abundante ganado cabrío, y sus poblados, bastante numerosos, están situados en su mayor parte en la vertiente marítima de la sierra; esto es, al Norte, contándose entre ellos el pueblecillo de Quebdana, que posee, ó poseía al menos antes de las últimas revueltas, una regular mezquita con bóveda á media naranja. Por las pendientes de las colinas vense campos y jardines rodeados de setos, como en ciertas comarcas de Francia ó mejor aún como en el Condado de Kent, en Inglaterra; algunas casas tienen corral.

Entre el mar y Muluya hay una regular extensión de terreno llano.

La tribu de Quebdana se divide en seis grandes fracciones, que son: Ulad-el-Hach, El Ber-kaneine, Chraimint, El-Hadara, El-Bu-Alatine y Ulad-Daud.

Al Oeste de Quebdana se encuentra la tribu de Guelaia, ó mejor dicho la confederación de tribus, que ocupa una serie de mesetas que se extiende por toda la Península del Cabo de Tres Forcas, y llega hasta el Kent por el Oeste, y hasta el territorio de los Ulad-Setat y el de los Beni-bu-Yahí por el Sur.

La tribu de Guelaia comprende cinco grandes fracciones: Mazuza, Beniscar, Beni-Bu Gafer, Beni-Sidel y Beni-Buifrufr.

Mazuza, situada en la parte más oriental, en terreno fértil y de fácil acceso, está constituida por cinco grupos: Frajana, Beni-Niar, Msamir, Ahl-Nador y Berraga, que ocupan desde Tanegmaret y la sebja de Bu-Areg hasta las vertientes orientales del Yebel Tazudo. Es una de las más fuertes y de las más ricas; pues además de poseer buen terreno de labor, tiene mucho ganado y huertas llenas de frutales y parras.

Beniscar ocupa la península del Ca-

bo Tres Forcas y la cuenca del Río de Oro, y se divide en cuatro grupos.

Beni-Bu Gafer se encuentra entre el Kent hasta las laderas del Yebel Uksán, y es la más rica y la más importante de Guelaia.

Por último, Beni-Buifrufr se halla situada al Sur de Mazuza, extendiéndose sus poblados por las montañas de Yuzula y Uksán. El pico principal de esta última tiene 700 metros de altura.

La tribu de Beni-Uariaguel, que ocupa el litoral fronterero al Peñón de Alhucemas, es una de las más importantes y populosas, pero no es bien conocida; sabiéndose únicamente que tiene instintos muy belicosos.

Respecto de la población de estas tribus, y del número de hombres armados con que cada una cuenta, los informes son contradictorios. Así, á la tribu de Guelaia la atribuyen Alvarez Cabrera y Cogolludo una población de 17.600 habitantes, de los cuales suponen armados 15.500: error evidente, que no hace falta rectificar; en cambio Mulierias eleva la población á 110.000, y el número de fusiles á 22.000, y Reparaz, colocándose en un término medio, fija la población en 40.000 almas, y los hombres armados en 10.000. La misma divergencia existe respecto de las demás tribus, sin que haya posibilidad de obtener datos exactos, puesto que no existe Administración, y mucho menos estadística.

Además, el número de hombres armados varía forzosamente, según las circunstancias; pues depende del contrabando que se hace.

En este asunto del contrabando luchan encontrados intereses. Francia y España, por razones de vecindad, están directamente interesadas en reprimir, en extinguir si es posible, el contrabando de armas; pero aun esas dos naciones no pueden evitarlo, y no evitan, sin lastimar otros intereses. La frecuencia con que los ejércitos europeos cambian su armamento, hace que los gobiernos tengan siempre una gran cantidad de armas de desecho, las cuales venden á precio muy módico á los particulares, que no las adquieren si no contasen con compradores como los moros. Teniendo esto en cuenta, en la Conferencia que se celebró en Bruselas el año pasado se propuso que esas armas se inutilizasen; pero como esto lesionaba los intereses de los estados, y como sólo á los dos países citados importa que desaparezca el contrabando, no creamos que se llegó á adoptar acuerdo alguno.

Comprendose con lo que queda dicho que los rifeños, como combatientes, forman un conglomerado de hombres de distinta naturaleza, armados de la manera más caprichosa; pues poseen desde la vieja y clásica espingarda hasta el moderno Mauser, pero no por eso deban estimarse como enemigos despreciables; pues por su arrojo temerario, por su habilidad en el tiro, por su conocimiento del terreno, por su astucia y por su sobriedad, pueden hacer frente, y lo hacen, á fuerzas respetables y perfectamente organizadas. Hoy día la verdadera superioridad de los ejércitos europeos consiste en la artillería.

Si los moros pudiesen adquirir cañones como compran fusiles, hace tiempo que se habría presentado á España un problema muy grave en Melilla; pues dominada la plaza por las alturas inmediatas, habríamos tenido que apoderarnos de éstas para nuestra seguridad, ó que abandonar aquella.

Volveremos más adelante sobre esto, porque es una consideración que no debemos perder de vista. ¿Quién nos dice que cualquier día no tengan cañones los rifeños?

J. BECKER.

## Una obra de Querol

### La estatua de Moret

Los periódicos de Cádiz hacen grandes elogios de la estatua del Sr. Moret, obra artística notable, del escultor don Agustín Querol.

El principal acierto del artista ha sido el de renunciar á cincelar la estatua de Moret en actitud de hablar, poniéndola como en actitud de oír con noble talante la réplica del contrario.

Distinguido el ademán, naturales los miembros, cruzados los brazos al pecho; en la diestra las cuartillas de apuntes del discurso; erguida la cabeza, vivos los ojos, como escogiendo en los movimientos del enemigo toda su táctica y todos sus planes del ataque, la figura del Sr. Moret llama la atención.

La levita, abierta, y todo el aire de la indumentaria, es natural y sentido, como la figura, que vista de frente, y también de perfil, compone muy bien, completándola el sillón, donde juegan el bastoncillo, los papeles y el sombrero, más unos viejos ó nuevos libros que cayeron, bajo el mullido asiento, panza arriba.

Mide la estatua dos metros y medio; dimensiones apropiadas para que desde alto se reduzca y ajuste algo que no pareciera exagerado, y para que quede conforme el módulo del conjunto de la obra. El cuanto á la factura, es, como de Querol, admirable.

## La semana de Aviación

Betheny, 24.  
Esta tarde, á las dos y cuarenta y ocho, han llegado en tren especial, para presenciar el concurso de aviación, el Presidente de la República, con Mme. Fallières; el presidente del Consejo y los ministros Sr. Millerand y general Brun.

La inmensa muchedumbre que se apiñaba en torno á la estación tributó al Presidente y sus acompañantes una calurosa ovación.

Paulhan recorrió en el aire 10 kilómetros en trece minutos y dos quintos, alcanzando una altura de cien metros; Latham recorrió 30 kilómetros en treinta minutos, dos segundos y un quinto, alcanzando también una altura de cien metros, y Bleriot batió el record de los 10 kilómetros en ocho minutos y dos quintos.

Monsieur Fallières abandonó el Aerodromo á las seis y quince minutos, llegando á París á las siete y cincuenta minutos, sin novedad.

## Andanzas del Sr. Sol y Ortega

Así titula el periódico *El Castellano*, de Burgos, el siguiente suelto.

«Hace pocos días llegó al balneario de Cestona el diputado anticlerical señor Sol y Ortega, pidiendo una habitación y dando su nombre.

Al día siguiente desapareció, dejando en su precipitación el equipaje en sus habitaciones, hecho que llamó la atención de los muchos bañistas que en el establecimiento veranean.

Después llegaron unos dependientes del Hotel Ezcurra, de San Sebastián, reclamando el equipaje, que se llevaron á esta capital, y en el mismo día se supo en Cestona que Sol y Ortega había pasado la frontera y se hallaba en Biarritz.

Las personas que nos cuentan estos viajes tan rápidos eran de opinión que el diputado radical parece que anda huido.

¿Tendrá que ver esta errante odisea algo con los sucesos de Barcelona?

No lo sabemos; por lo que dicen algunos periódicos, parece que se trata de averiguar quiénes fueron los que prepararon la abortada intentona de Cataluña; y en verdad que nos alegraríamos, para que se sepa quiénes llevaron á lasignaras masas á cometer las tropelías que el mundo entero reprobaba.

## Conferencia pedagógica

A la hora anunciada, once de la mañana del miércoles, tuvo lugar en el local que ocupa la escuela pública superior de niños de esta ciudad, la conferencia pedagógica, una de las de la serie que viene desarrollando, durante las presentes vacaciones, en diferentes poblaciones de la provincia, el ilustrado inspector de primera enseñanza, don Federico Gómez.

Tras un breve preámbulo de salutación á las Sras. profesoras y señores profesores que asistieron á dicho acto, dió comienzo á la conferencia, desarrollando el tema «Administración de las Escuelas.»

Con palabra fácil y elocuente, dió á conocer la importancia que encarna en sí la administración de las escuelas, por los distintos puntos que abarca, de cuyo cumplimiento depende la buena marcha de una escuela y el aprovechamiento de la enseñanza, que en ella se desarrolla.

Pasó á enumerar los distintos libros que abraza una perfecta administración de la escuela; como son, Registro de matrículas y Asistencia diaria que sirven de base comparativa para apreciar el estado intelectual de los niños, con relación al tiempo que asisten á la escuela, el Libro de Visitas, Registro de Contabilidad y de Entrada y Salida, de documentos oficiales, el Archivo administrativo, documentos personales y de Contabilidad, todos los cuales constituyen en la historia la escuela, y unos acusan la marcha de la misma, mientras los otros determinan las relaciones del Maestro con las



autoridades; el Registro Antropométrico que estudia al niño bajo su aspecto físico, los documentos relacionados con las gestiones realizadas por el Maestro fuera de la Escuela, que demuestran su cultura y la autoridad de que goza en la sociedad; y documentos relacionados con el trabajo realizado por los niños dentro de la escuela, bajo la dirección del Maestro, los cuales patentizan la aptitud de este y el mayor ó menor cumplimiento de su honrosa misión.

Así mismo recomendó la mayor pulcritud en administrar metódicamente la escuela, es decir, saberla dotar, dentro de las atribuciones del Maestro, de buen material escolar, puesto que de él depende el mayor ó menor desarrollo y aprovechamiento de la enseñanza.

Una vez desarrollados los puntos más culminantes del tema que fué objeto de la Conferencia; nuestro digno Inspector, obedeciendo á órdenes superiores, nos recomendó poner en práctica, el Intercambio escolar y las Misiones pedagógicas, como auxilios poderosos de la enseñanza y de la cultura.

El Intercambio escolar, no solo es beneficioso á la enseñanza por lo que respecta á los maestros, es decir, por los objetos escolares que por medio de él adquieren; sino más directamente por los propios alumnos puesto que se establece una mútua correspondencia entre los de las escuelas de todas las regiones, haciendo que cada uno escriba respecto á alguna industria, edificio antiguo de la población en que reside, y en fin, respecto á todo aquello que, á juicio del maestro, pueda ilustrar al alumno, á la vez que ejercita su inteligencia.

Las Misiones pedagógicas tienen una doble finalidad; la de facilitar elementos intelectuales para la enseñanza, y la de difundir la cultura popular.

Para llevar á cabo dichas Misiones ó Conferencias, el maestro debe robustecer previamente su inteligencia con sólidos conocimientos relacionados con las ciencias y las artes, á fin de que la semilla que se esparce fructifique con notoria lozanía.

Pero es preciso también que las personas más cultas de la población, donde se verifique la conferencia ayuden á su organización, para que adquieran dichos actos la importancia que reviste todo lo que con la enseñanza y la cultura se relaciona.

Desarrollados todos estos puntos, nuestro querido Inspector, dió por terminada la Conferencia, enviando un cariñoso saludo á la numerosísima concurrencia que había asistido; pues no solo nos congregamos allí todas las maestras y maestros públicos y privados del distrito si que también de otros distritos y provincias, ávidos todos de escuchar la autorizada y elocuente palabra del ilustrado Inspector de ésta provincia, D. Federico Gómez.

Dos iniciativas nobles y levantadas, que se pusieron en práctica, una vez fueron de todos conocidas, partieron de la reunión familiar que sobrevino á la Conferencia.

Se trata de dos suscripciones voluntarias, en cabezadas por el Sr. Inspector, las cuales buscaron eco entre los maestros de los distritos de todas las provincias, para que sea un verdadero movimiento de todo el Magisterio nacional.

Una de dichas suscripciones, está destinada á la erección de una estatua al Excmo. Sr. Conde de Romanones, testimoniándole el reconocimiento de gratitud que el Magisterio español siente hácia el que le ha redimido de la miseria que tantos años le tenía cautivo y el que hoy dirige todos sus desvelos á

dignificar á una clase que legítimamente le corresponde.

Y la otra, destinada á recaudar fondos para socorrer á los héroes heridos que pelean en Marruecos, defendiendo el honor de España.

A. TOMÁS.

Tortosa 25 Agosto de 1909.

## Los incendiarios y su blasón

El muchacho avisado y travieso, á quien dejamos días pasados enfrascado en la tarea de buscar abolengo á los incendiarios de Barcelona, sigue aún revolviendo los cajones en que la madre Historia guarda sus recuerdos.

El jueves encontró un chapeo del siglo XVII, que olía á azufre: era de un incendiario del tiempo de Felipe IV. Hoy está loco de júbilo porque ha hallado una tea sacrilega, coetánea de los Reyes Católicos, y hasta alguna reliquia del saqueo de la Judería, el año de gracia de 1391, después de Jesucristo. Ayer fué la fecha.

No se moleste más, si no quiere, el concienzudo rebuscador de trastos viejos. De que el crimen es tan añejo como el mundo conservamos nosotros, que también somos aficionados al arte retrospectivo, dos comprobantes curiosos: la quijada de asno que blandió Caín, y un puñal precioso del período de la piedra pulimentada.

Lo que habría que averiguar es si hoy puede disputarse lícito aconsejar, ó excusar siquiera, el uso de tales armas y de tales procedimientos.

Piense el revoltoso que, así como él les dice á los chicos de la banda roja: «Aquí están los cuarteles de vuestro escudo: salud á vuestros maestros y predecesores!», podría ocurrir que, en el cajón de más arriba ó de más abajo de la cómoda, otros muchachos exaltados hallasen alguna ruedecita ó algún clavillo de la época de la Inquisición, y dijese á sus amigos de la banda blanca: «Antaño fué lícito atormentar á los escritores que atacaban á las Ordenes religiosas. Apliquemos, pues, el martirio á los impíos de ogaño.»

Y si los de la banda blanca siguieran el consejo—¡Dios no lo quiera!—, habría que llorarlos por el descubridor del abolengo de los incendiarios. Se lo diremos con letra y música que suponemos grata á sus oídos, como lo es á los nuestros:

«Más valiera  
que se pusiera á morir.»

T. LEVELFIELD.

## El sultán quiere cañones

El buen Muley Hafid con los refinados y cruentísimos suplicios á que ha sometido á los prisioneros roghistas, suplicios que recuerdan las torturas de la edad media y los que sufrían los condenados por el fatídico tribunal de Venecia, se ha hecho indigno de los respetos de las naciones civilizadas.

¿Como puede dar ejemplo de moral cristiana ni mahometana quien así hace ludibrio de los sentimientos que más enaltecen al alma humana, cuales son la clemencia y la piedad con el vencido?

Si, como es de suponer, desconoce el sublime decálogo de Jesús, en cambio, como buen musulmán, como príncipe de los creyentes marroquíes, no ignorará aquella hermosa máxima de Mehoma. «Sé como el cedro con tus enemigos, que perfuma el hacha del que le hiere.»

Aquellas excelsas palabras deberían

grabarse con una marca de hierro sobre la frente del Sultán para que aprendiese á ser compasivo con sus enemigos.

Si, que quien olvida deberes de humanidad hasta el punto de tratar á los semejantes peor que á perros rabiosos se merece esto y mucho más; se ha enaginado la benevolencia de los países cultos y se ha atraído la odiosidad de sus propios súbditos.

Muchas de las kábilas de su imperio, indignadas ante la crueldad del castigo, horrorizadas ante las macabras escenas que se han desarrollado; se han negado á pagar los tributos al Sultán que les resulta un verdadero padrastro.

El cuerpo diplomático en Tanger ha acordado dirigir una nota colectiva al Sultán protestando en nombre de la civilización, de aquellos crímenes de lesa humanidad.

El Sultán en momentos de fiebre represiva, ha sentido todas las voluptuosidades del crimen, de la sangre caliente y humeante que brotaba de los mutilados miembros de sus infelices víctimas; ha sentido una fruición suprema al oír el sordo ruido del serrucho que cortaba cruelmente brazos y piernas; ha contemplado con júbilo extraño las cuencas vacías de los ojos de sus antiguos cortesanos; ha visto como se dirigían á él, acusadoras y terribles las oquedades sangrientas de los mártires de su enojo; ha visto asomar en las calderas de pez hirviendo las espantosas cabezas de los guerreros cuyos cuerpos sin brazos ni piernas se consumían en aquel suplicio produciendo un ruido desgarrador, ruido de carne frita, de carne que se abrasa y achicharra; ha visto en fin aquella muchedumbre que cerraba los ojos para no ver; que se llevaba las manos á los oídos instintivamente para no oír; y no ha sentido pasar por su frente patibularia una ráfaga de piedad, un soplo compasivo.

No ha temblado; no ha llorado; no ha perdido un momento la serenidad; antes bien como ante un espectáculo halagueño; como ante un alegre festival, ha sentido bullir su sangre en oleadas de júbilo y ha hecho estallar la imperial orquesta en un himno vibrante y sonoro; en marciales y rientes acordes.

Si Neron; si Calígula hubiesen presenciado aquella sangrienta escena, habrían palidecido de envidia y le habrían dicho: «Hafid: nos ha vencido. Tu imaginación oriental ha sabido concebir mayores crueldades que nosotros.

Eres más grande que nosotros.» Pero después que el Sultán ha saciado su sed de venganza en sangre inocente, dicese que no se halla muy tranquilo; que de noche ve espectros sangrientos que le persiguen y le acosan; que le señalan con sus dedos descarnados y le apellidan asesino y verdugo. Y que él se revuelva en su lecho en espasmos de terror y sus ojos inyectados en sangre, buscan, inquietan en las tinieblas del aposento y no ven nada; enciende una bujía y solo ve los rojos cortinajes de su lecho, cortinajes de un rojo rabioso, que se estremecen y palpitan como estuviesen tintos en sangre de las víctimas, como si ondulasen movidos por espíritus invisibles.

Las inquietudes secretas; la protesta unánime de propios y de extraños, de todas las conciencias honradas le han movido á reflexionar y se ha dicho. «Es preciso ser fuerte para la defensa si la oleada de indignación avanza en irrupción atronadora y llega ante la marmorea escalinata de mi palacio.

Para esto hay que harmarse hasta los dientes. Hay que comprar cañones, muchos cañones, armas terribles de destrucción que garanticen la estabi-

lidad de mi trono, la paz de mi existencia.

Por eso el Sultán, según rumores que ha transmitido la prensa, ha pensado en encargar cañones Schneider á la casa Creuzot.

Por eso el Sultán quiere cañones: por que cree que los cañones le librarán de las fatídicas pesadillas que conturban su sueño.

Cañones... Cañones... ¡Bah! ¿De qué le servirán estos aparatos de guerra contra las dantescas visiones que parecen surgir de lagos de sangre?

¿Para esquivar el grito de reprobación universal?

En todo caso, contra quien habrían de dirigir sus cañones es contra su propia conciencia. Pero allí tampoco harían blanco.

La conciencia de un malvado es una sima muy honda y muy negra para que aciertan las balas á herirla.

¿Quien es capaz de llegar al fondo oscuro de la conciencia de Muley Hafid?

EL DIABLO ROJO.

## LO QUE SE ENSEÑA EN LAS ESCUELAS LAICAS

### Contra Dios, contra la Patria

#### y contra la Sociedad

Ahora que se apunta en algunos periódicos una campaña en favor de las Escuelas llamadas neutrales, cuya neutralidad ya hemos dicho en que consiste, conviene poner de relieve lo que en esos Centros se enseña, para que el país se penetre bien de lo que quieren ciertos elementos y de lo que significa el apoyo que los prestan determinados diarios.

El Sr. Baró copia, en el *Diario de Barcelona*, el siguiente párrafo de una obra de texto en una Escuela laica de Barcelona:

«La sociedad actual se divide en hombres privilegiados y en desheredados; los unos lo usurpan todo; los otros se mueren de hambre: hay tiranos y víctimas, ricos y pobres, holgazanes y trabajadores. Es una iniquidad, que el propietario, amparado por la ley, se apropie el fruto del trabajo del obrero, mediante el escatimado y denigrante salario. La educación religiosa inculca ideas erróneas; enseña cosas disparatadas. El uniforme de los soldados oculta crímenes contra la Humanidad y miseria para ellos mismos. Mantener el orden es mantener la injusticia contra los obreros. Se encuentra natural que un obrero dijera en un *meeting* que la propiedad es un robo. El hombre descendiendo del mono, y únicamente los curas y los ignorantes sostienen lo contrario. Se habla de la podredumbre monárquica. La Religión es una mentira, y los curas se burlan de los creyentes. Es curso de envenenamiento moral y locura lo que los curas enseñan á los hombres desde la infancia, para dominarlos toda la vida. Son hombres negros, más peligrosos que las fieras. Todas las Religiones tienen por base la ignorancia y la impostura, y por objeto la explotación y la presión. Los Evangelios refieren la vida del llamado Jesucristo, y es verdaderamente triste que existan tales ideas para engañar al pueblo. En la vida de la Humanidad, la Patria es una institución pasajera. Háganse añicos todos los pontificados, todos los senonismos, todos los fetichismos. ¡Abajo los ídolos de barro y de carne! Las banderas, símbolo de la Patria, no son más que el símbolo de la tiranía y de la miseria!»

El articulista añade:

«Resumen: No hay Dios; el hombre es un animal que descendiendo del mono; la Religión es una superstición que ex-



# Zapatería-Sombrerería

— DE —  
**AGUSTIN VALLEPERES**

Calzados de todas clases tanto para señora como para caballero.—El más sólido y más barato.

En el ramo de sombrerería encontraréis toda clase de géneros de este artículo con una rebaja de precios de 25 por ciento, y para convencerlos no hay más que ir a preguntar los precios. Grandes novedades para la temporada de verano.

NOTA.—Como en Tortosa había necesidad de un buen oficial para hacer toda clase de composturas, aviso a mis parroquianos pues desde hoy en adelante se harán con prontitud y baratura, pes para este objeto cuento con un oficial de los mejores de Barcelona.

En calzado también se hacen toda clase de composturas.—Se lavan guantes. CIUDAD 5, Y PASAJE FRANQUET.—TORTOSA.

## T. HOMEDES

Médico-Homeópata

CONSULTA DE 10 A 12 Y DE 5 A 7 P.M.

*mi antorcha encenderé.  
Sino sobre la frente  
gentil de tu adorada,  
aquella frente pura  
de nácar y jazmín,  
porque ella es apacible  
y hermosa como el cielo;  
y no hay nada más dulce  
en todo mi confin,  
que nunca hallé otro espejo  
digno de mi hermosura,  
tan diáfano y divino  
como su blanca faz,  
aquella faz vestida  
de candidos hechizos  
que le hablan al poeta  
de amor, ventura y paz.*

RAMIRO GARCIA PALOMAR.

Médico numerario del Hospital Homeópata del Niño Dios y del Sanatorio marítimo para niños esrofulosos de Barcelona.

Ex-médico del Dispensario de la Academia Médico-Homeopática de Barcelona.

MÉRCEO, 5.-03331

## NOTICIAS

El Municipio ha acordado que con motivo de las próximas festividades de Nuestra Señora de la Cinta se proceda al reparto de setecientos bonos de a peseta entre las personas menesterosas de esta ciudad.

Nos parece muy bien y merece un pláceme la idea, pero ¿a esto se ha de reducir todo el programa de fiestas populares? No han pensado nuestros ediles en la conveniencia de animar la población con algunos números de esos que sin gravar al erario llenan mucho y dan algo de vida al comercio, algo de alegría a las calles y que son el complemento obligado de los cultos religiosos?

Creemos que aún es sazón de hacer algo en este sentido.

En la plaza de Alfonso se han instalado algunos barracones de feria.

Allí hay un tiro vivo; un tiro al blanco; algunas tómbolas ó rifas, en fin una serie de tenderetes, cuyos dueños esperan hacer su agosto con ocasión de las próximas fiestas.

Con tal motivo durante las noches está bastante animado aquel paraje.

Han llegado á esta ciudad los señores ingenieros encargados de montar los nuevos dinamos y turbinas que han de funcionar en la fábrica de fluido eléctrico propiedad del Banco de Tortosa.

En el local se han introducido ya todas las mejoras que oportunamente anunciamos.

Con tales reformas aquel establecimiento podrá abastecer á todas las necesidades de la población en inmejorables condiciones de precio y calidad, lo cual colmará por completo las aspiraciones del vecindario.

Aunque no hemos tenido el gusto de verla, sabemos que se ha introducido una importante mejora en el pintoresco ermitaño de Ntra. Sra. de la Providencia ó de Mitán-Camí.

La reforma consiste en haber colocado una bomba para elevar las aguas de la cisterna y conducir las á una fuente pública, manando el agua de una artística columna de hierro fundido que dista unos dos metros del depósito. Este quedará convenientemente cerrado para la mejor conservación del agua que contenga, tan útil para las numerosas personas que en todas las épocas del año visitan aquella ermita.

Felicitemos al celoso capellán de la misma Rvdo. D. Buenaventura Pallarés, á quien se debe esta provechosa mejora, que le agradecerá el pueblo tortosino.

Mañana se reunirán en los salones de la Cámara de Comercio las comisiones gestoras del monumento á Mosen Sol.

En dicho acto se presentaran los presupuestos y bocetos de la obra debidos á nuestro ilustre coterráneo el eminente escultor D. Agustín Querol.

Imp. Querol.—Carmen, 3.—Tortosa.

Le Figaro habla de la historia abracadabrante del tenor Cassoullade y de Mimí Pinson, entre Ruffiano, D. Corniflor, Popo, Pepé, las Conchita, la mantilla y la salvaje corrida...

Lo más lamentable de todo esto es que el compositor español Quinjo Valverde se ha presentado á poner música á Don Corniflor, Don Ruffiano y al feroz Bombito!!

## NOTAS POLITICAS DE LOCALIDAD

Entre los elementos solidarios del Ayuntamiento existe verdadera animosidad contra el Sr. Rosés á consecuencia de no prestarse el Sr. Alcalde accidental á todas las exigencias de sus compañeros de candidatura.

En este pleito la opinión pública se ha inclinado á favor del Sr. Rosés.

Por una saliente personalidad y por varios buenos amigos se han hecho algunas indicaciones al Capellán de la Beneficencia acerca de su dimisión. Parece, sin embargo, que no han sido atendidas y se prefiere esperar el resultado de un expediente instruido, al que se pretende que se dé por la fuerza del número una dirección determinada.

Justo es decir, que no se avienen á ello, algunos representantes municipales.

Del amplio y complejo programa que nos ofreció Solidaridad antes de las elecciones, no se desarrollarán por ahora más que dos extremos; el reintegro del Hospital al edificio que antes ocupaba en la plaza de su nombre, y las cesantías de empleados sustituidos por deudos y amigos, destruyendo la estabilidad que habían ido logrando en las últimas alcaldías, en provecho de la Administración municipal.

Diario de Tortosa publica anoche una Crónica de un amigo de los solidarios, en la que se comenta la nula labor de estos en el Ayuntamiento, y se duele el cronista de su desencanto y desengaño, excitando á la savia nueva á que dé fruto.

En verdad, que en este caso, no son ya los adversarios políticos los que censuran la labor solidaria; sus propios amigos son los mejores pregoneiros de su esterilidad y los menos serenos en desacreditarse sotto voce.

El recurso contra el acuerdo del Ayuntamiento por el que se dejaba cesante al señor Recaudador de arbitrios, ha sido favorablemente informado por la Comisión provincial.

Dadas las simpatías con que cuenta el señor Tarín, la noticia ha sido recibida con la natural complacencia.

## El amor de la luna

### BALADA

*Sobre el azul sereno  
la blanca luna brilla,  
y al verla tan radiante  
le dice un trovador:  
«¿Qué buscas, cuando enciendes  
tu globo de topacio,  
dónde con más halago  
derramas tu fulgor?  
¿Sobre el cristal inmenso  
del férvido oceano  
cuando tu luz riela  
en flecos de tisú,  
ó allá en las selvas vírgenes  
tu encaje se reposa  
cuando el sinsonte canta  
velando en el bambú?  
¿Sobre la blanca torre  
de la dormida aldea  
con más placer coronas  
el alto campanar?  
ó allá en el verde valle,  
do se aman las palomas  
te place con tus rayos  
la escena iluminar?»  
—Ni el mar azul, ni el bosque  
pomposo de verdura;  
la torre, ni las aves  
que cantan á su amor,  
es lo que más me place  
iluminar radiosa,  
en donde más espléndida*

lotan los curas, embusteros y ladrones; la propiedad es un robo; la Patria, un accidente pasajero; el Ejército, instrumento de la tiranía para oprimir al obrero en provecho de la burguesía.

Con estas doctrinas que son las de la Escuela laica, ¿cómo pueden sorprendernos los actos vandálicos que ha presenciado Barcelona? Para nosotros son crímenes; para lo que han cometido no lo son; pues lo tuyo y lo mío no existen; si incendian y saquean, no hacen más que castigar al propietario, que es un ladrón, y recuperar parte de lo que éste detentaba.

Como prescinden de Dios, no les contiene la responsabilidad moral, y reputan inicua la que exigen las leyes, que para ellos sólo amparan al tirano, al que posee, al verdugo del pueblo, protegido por el Ejército, que es instrumento de opresión.

Matar á un hombre es matar á un descendiente del mono; esto es, á un animal. ¿Acaso no se mata sin escrúpulos á unos animales para utilizarlos, y á los dañidos para exterminarlos? Entre el hombre y la bestia no hay diferencia, y lo que estorba se suprime.

Como en el hombre sólo hay materia, abrir tumbas y hacer chacota de cadáveres no es ninguna profanación; pues todo se reduce á limpiar de basura.

¿No hay que velar por la conservación de la familia? No; porque para ellos el matrimonio no existe; es el ayuntamiento de que habla el Derecho romano, calificándolo de punible, pero ellos suprimen el punible. La distinción entre lo lícito y lo ilícito desaparece. Todo es lícito. ¿De dónde emana la distinción? Del principio moral, y como prescinden de Dios, no hay moral. ¿Queda la bestia humana, con sus apetitos. La mujer no es la esposa; es la hembra, con que se une por concupiscencia, no para constituir una familia. De la misma manera que la hace entrar en su casa, la echa de ella, para sustituir por otra. El hogar desaparece.

¿No sienten siquiera el instinto que demuestra el bruto al procurar el bien de sus hijos? No; si tal instinto les moviese, ya que el sentimiento no hay que buscarlo, no hubieran quemado las Escuelas en que sus hijos se educaban y los Asilos en que se les alimentaba. Al renegar de Dios han renegado de todo y cuando se reniega de todo, nada se tiene que conservar.

Fijense los hombres que conservan las tres grandes energías del alma cristiana, que son la Fe, la Esperanza y el Amor, en lo que significan tales doctrinas, que son las de la Escuela laica.

## DON CORNIFLOR, DON RUFFIANO,

### EL FERÓZ "BOMBITO", Y OTROS EXCESOS

En Parisiana acaba de estrenarse una opereta titulada *Amor en España*, en la cual, según los periódicos de Paris, nuestros vecinos continúan poniéndonos en ridículo y propagando la leyenda de que la Nación española es tan sólo de toreadores, cantaores y el país de las castañuelas.

La *Journal*, con el título de «Una corrida en pleno París», dice:

«¡Bombito!... ¡El terrible Bombito! (así, con dos admiraciones). La bestia más salvaje de los toriles de Anda!ucía!... (otra admiración). Bombito, el admirable y monstruoso luchador, est dans nos murs et le public parisien, viendra en foule admirer cette bete superbe...»

Después se entusiasma con las danzas *souples*, nerviosas, lascivas y salvajes... y con colocar sobre el *gavot sanglant* del feroz Bombito banderillas victoriosas.



# Sociedad Anónima Automovil

## Servicio de viajeros por auto-ómnibus desde Tortosa á Mora de Ebro y viceversa

Proximamente inauguración de la línea

## Tortosa á Acañiz y vice-versa

### con dos nuevos coches

### Administración y Garage en Ferrerías

# THE CROP INCREASER,

## El aumentador de las cosechas

LABRADORES, queréis ver notablemente aumentadas vuestras cosechas? Pues usad para preparar vuestras semillas de cereales y leguminosas el producto químico titulado: **THE CROP INCREASER**.

DIRECCION GENERAL EN GIJON, CALLE CORRIDA, 55 y 57

Representante en TORTOSA y su partido, D. Pedro Franquet Martí, calle de Cambios, quien facilitará cuantos detalles sean precisos.

# DISPONIBLE

# IMPRENTA QUEROL

3, Carmen, 3. Tortosa

## Impresion de toda clase de trabajos

## tipográficos de lujo y económicos

### Se reciben encargos urgentes.

### Precios limitadísimos.